

# El Liberal

Precio de los anuncios

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado... 1.50  
En el resto de España, trimestre, id... 5.00  
Número suelto... DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, viernes 20 Noviembre de 1896.

N.º 4.583

### SECCION POLITICA

## LOS CÓMPLICES

Ayer fué día de jolgorio para la mal llamada comunión carlista, en la cual figurán opuestos bandos: los bandos partidarios de la guerra á todo trance, y los bandos que, presumiendo de astutos, fian el triunfo del Pretendiente con P mayúscula á ciertos ardides cortesanos ó políticos, más ó menos hábiles.

Con tal motivo, ya hay periódico, órgano de la fracción carlista, que da por fracasada la obra de Sagunto y casi da por cierta la instauración en el trono de don Carlos. D. Carlos es un hombre justamente odiado en España. Su figura no puede verse en España más que á través de un velo de sangre.

Enemigo de las libertades públicas, servil adulador del clero, tímido absolutista por miedo á las fuerzas positivas e insuperables de la democracia al par que se ofrece como específico regenerador de España, es, de hecho, el primer partidario de las instituciones que afecta combatir. Y es que los carlistas, como los alfonsinos, tienen un adjetivo común: el de «borbónicos» y aspiran, al modo de Cánovas y Sagasta, en la política reinante, á crear una especie de turno con el uso y usufructo de la Corona, á favor de la dinastía, en contra de los públicas libertades y del progreso del país.

Ni más ni menos: D. Carlos es un protector de la monarquía imperante y la protege como puede y con lo único que puede: con amenazar á España con una guerra civil para en el caso en que miniera á España la República. Esa amenaza es la única forma posible de adhesión que D. Carlos puede prestar á la regencia y esa adhesión se la presta en la única forma que le es posible.

Más no por ello deben los carlistas de buena fé—que los hay—prestar ni su cora-

zón á ilusorias esperanzas, ni el esfuerzo de su voluntad á comedias tan ridículas. Si así no lo hicieren, el mal será para ellos. A la postre, tan ridícula comedia acaso acabará de un modo trágico: pero los víctimas de ella no seremos los republicanos, apercebidos de antemano á la defensa y seguros de un triunfo definitivo, cuando suene, en el reloj de los tiempos, nuestra hora.

Deseamos y apetecemos que los borbónicos estrechen las distancias que los separan. No son muchas. De ambas ramas, hay personas preeminentes que, á pesar de toda clase de resquemores, han hecho juntas hilas y vendas para los heridos carlistas de la pasada guerra. Eso es bueno que el país que piensa y siente que el país que quiere ser dueño de sus destinos y odia la librea, como signo de servilismo, no lo olvide.

D. Carlos es el Beltrán Duquesclín de la monarquía, en contra de los republicanos. No vencerá jamás, pero es de recordación conveniente advertir que es un puntal de la monarquía.

(La Justicia).

### SECCION DE NOTICIAS

## Héroes de Cuba

### Oswaldo Codina

MÉDICO DEL BATALLÓN DE S. MARCIAL  
Con este título hallamos en «El Mediterráneo», estimado colega de Cartagena, un hermoso artículo al cual pertenecen los siguientes fragmentos.

Sentimos que su extensión nos impida reproducirlo íntegro, pero no queremos dejar de rendir nuestro tributo al heroico valor demostrado en el reciente combate de Ceja del Negro por el médico Sr. Codina para quien, seguramente, y como dice el Sr. de L'Iniers, sus paisanos van á costear las insignias de la Cruz laureada de San Fernando.

He aquí los fragmentos de dicho artículo:

«En pos del general, el jefe; en pos del jefe, el oficial; en pos del oficial, el soldado;... se llega ó se retroce-

de;... los heridos caen; algunos, muchos, no se levantarán jamás... vuélvese á la carga... ¡vuelta atrás!... Todo el mundo retrocede... menos uno que de rodillas, la frente inclinada, sosteniendo contra el pecho la cabeza de un moribundo, con una mano revuelve las hilas empapadas en bálsamo y con la otra maneja algo que los rayos del sol hacen relucir;... todos vuelven ó todos llegan... pero aquel hombre, de rodillas sigue su trabajo... los que van le empujan; los que vuelven le atropellan... pero sigue inmóvil, y solo se incorpora para librar al pobre soldado que en sus brazos espira quizá...

¿Quién es ese hombre que no puede volver la cabeza; que no quiere moverse por no lastimar al herido que sostiene entre sus brazos, que parece hermana de la caridad por la solicitud; madre amantísima por el cariño; esfinge por su serenidad; oficial de jerarquía por sus increpaciones á los que le atropellan, y sacerdote de un Dios de misericordia por las frases de consuelo que desliza en los oídos del moribundo? Ese hombre es el médico! héroe sufrido y resignado como ninguno... ¿Creeis que hay exageración? Pues escuchad un ejemplo en el modesto médico de San Marcial, el héroe de Ceja del Negro, según lo ha calificado el general Weyler; escuchad la hazaña de Oswaldo Codina, de hoy más, uno de los que honran la Patria con su fé, su valor y su heroísmo.

Eran los nuestros 700; ellos 5.000. Hay que dar una carga; y es el batallón de San Marcial el designado. ¡Allá van los bravos! Viva España y á ellos! ¿Quién arenga? El teniente coronel Romero, empieza la carga, los cuchillos de los matússer han salido de sus vainas; la tropa avanza rodeada de una nube de plomo; hay un momento de vacilación porque los que caen descomponen la columna de ataque, pero los claros se llenan, y siguen su avance los soldados de España... Se oye el cañón; es el cañón enemigo que abre brecha en los nuestros... el teniente coronel Romero grita como O'Donnell en Wad Ras, ¡adelante!... ¡adelante! y cae para no levantarse más... El batallón retrocede dejando en el campo cien heridos y su heroico jefe; el jefe muerto es sustituido por el bravo Nieto ayudante de Bernal; vuelve San Marcial á la carga, alentado por su nuevo jefe, y cae también; retrocede el batallón y entonces una voz nueva, que no ha gritado nunca, que nadie ha oído jamás, grita ¡á la tercera vá la vencida! ¡adelante San Marcial! ¿de quién es esa voz? ¡Del médico Codina! ¿dónde vá con esos nueve? ¡á la trinchera enemiga!... Pasan unos instantes y vuelven sólo dos de los que fueron Codina y el practicante, pero traen un sagrado depósito, el cadáver del teniente coronel Romero, rescatado por el heroísmo del médico de San Marcial...;

deja el bravo su carga en tierra y vuelve á recorrer el camino andado... ¡el enemigo está á cien metros!... y Codina, imperturbable, con el botiquín en la mano, empieza á curar sus doscientos heridos. Da principio á su humanitaria obra; su mano sostiene el bisturí pero su mano no puede temblar porque la vida de un herido pende de una línea si certa mal; no puede distraer su imaginación, porque la reclama el cuidado de la primera cura; no puede mover la cabeza para mirar á los que le fusilan, porque sus ojos son para el moribundo; no puede mantener un arma porque no tiene manos para sostenerla...; sin embargo sigue, sigue curando.

El enemigo empieza á ceder; el general reconoce la línea una hora después de terminar el combate, y allí encuentra el médico curando todavía... ¡baja del caballo y llorando le abraza! ¡Hijo mío, es usted un bravo, dice el general Bernal, y Codina, sin conmoverse, sin darse cuenta de lo que ha hecho, se cuadra militarmente y contesta: ¿quién es cobarde con V. E. mi general? Los soldados aplauden; el general monta a caballo y sigue su penoso reconocimiento; el sacerdote con su breviario va visitando montones de cadáveres; la tierra se abre para guardar tanto heroísmo, y mientras tanto, el día avanza; acércase el crepúsculo y la noche llega...

¡Todos á descansar, sobre el pobre Codina, como el solitario de Verona, vagaba después del crepúsculo por aquel campo de la muerte! ¡Todos á dormir, menos el estrozado médico que tiene por compañeros de sueño á los pobrecitos heridos á quienes no puede abandonar!

¡Heroísmo, valor, abnegación! ¿No es verdad que Oswaldo Codina es un legítimo y transparente ejemplo de que la raza no degenera, y que con tales hijos es, y será siempre España inmortal?

ARMANDO DE L'INIERS.

## Ecos políticos

Grande es la expectación en la actualidad. Es un momento supremo que puede influir mucho en el porvenir de la nación.

Si en Cavite, y sobre todo en Pinar del Río, nuestros soldados logran destrozar al enemigo y reducirlo á la impotencia, la confianza renacerá sin límites lo mismo en España que en el extranjero, poniéndonos en un punto de partida para nuevos destinos que han de redundar en bien del país.

España es demasiado grande para estar gobernada por pandillajes de gentes descreídas, y el triunfo en las colonias del ejército, será la señal de un cambio completo de manera

de ser en nuestras costumbres políticas.

Estamos hartos de farsas políticas, de desgobierno, de imprevisión y de malversación de los caudales públicos.

Si se dominan las guerras coloniales habrá que buscar otra gente y otros procedimientos, para no vernos abocados más adelante á nuevos contratiempos y á nuevas sublevaciones.

Todo lo que hay hoy en la alta política y aún en la baja, es viejo y gastado y nos ha traído la actual situación.

Un cambio radical se ha de imponer.

«El Noticiero Sevillano», del señor Peris Mencheta:

«Viénesse á los puntos de la pluma al tratar de algo que se relacione con la gran familia carlista, una reflexión que maduraron y corroboraron los acontecimientos de los diez años últimos. Los carlistas van siendo en España algo muy distinto de lo que eran para la generalidad de los españoles al terminar la guerra de los siete años. Operáse insensiblemente una reacción en el común sentir de las gentes, y lo que primero juzgóse con horror va recibiendo con indiferencia benévola, muy próxima, en ocasiones, á los anhelos de lo desconocido.»

Esto consiste en la vengencia del obispo de Coria.

Un poco más y D. Francisco se encasqueta la boina.

Pero ya puede decir cuanto quiera, que el carlismo será siempre el mismo.

Lo mismo en 1834 que en 1870 que lo será dentro de un par de años, si no se le aplasta la cabeza antes de empezar.

Un revistero de salones hablando de Pidal:

«D. Alejandro Pidal debe de haber adquirido en el rudo ejercicio de la caza mayor esa admirable energía con que domina desde su alto sitial del Congreso los tumultos que suelen promover las minorías.»

Es decir los carlistas, sagastinos y silvelistas.

El revistero los trata como si fuera caza mayor.

En cuanto al Sr. Pidal habrá que decirle desde hoy en adelante:

—¡Adiós, Nemrod!

Afirma rotundamente el Sr. Fabié que los españoles no están satisfechos de las gestiones del general Weyler.

Es verdad, están más satisfechos de las gestiones del Gobierno de Cánovas, y de Tyrconel, y del general Martínez Campos.

Por estos tres señores delira el país entero.

Por los dos primeros á causa de su energía ante los Estados Unidos.

Por el segundo, por la brillantísima campaña que hizo en Cuba, sirviendo de escolta á Maceo y Máximo Gómez.

Todavía no sabe bien el Sr. Fabié el carifio que todos tenemos á esa trinidad de personajes.

El empréstito nacional ha sido acogido con patriotismo por todos.

Eso demuestra que España es más rica de lo que algunos se figuran, y

que aquí el único pobre que hay es el Estado.

Sólo que el dinero no sale más que en épocas de mucha paz ó en circunstancias patrióticas como las presentes.

Pasma lo que sería España con diez años de paz y un Gobierno honrado.

Noticias varias

Globo cohete

El profesor W. W. Me Ewen de Jekson, Michigan, se encuentra en Chicago ocupado en los trabajos necesarios para la conclusión de una especie de cohete gigantesco, largo de 60 pies y hecho de aluminio y bronce fosforado. con el que se propone alcanzar dos millas de elevación en pocos segundos, dejando muy atrás con su invento el incierto y difícil manejo de los globos.

Con modelos más pequeños ha hecho experimentos que dieron resultados satisfactorios respecto á la subida; más nada se dice sobre la bajada del aparato, y ahí está el peligro.

Seguramente el profesor quiere conservar su secreto acerca de algún paracaídas ingenioso, fuerte timón ó poderosas alas que le libren un fracaso en el momento crítico de perder el globo proyectil su potencia propulsora y dar muestras de emprender su regreso cabeza abajo como lo hacen los cohetes ordinarios.

De esperar es que el profesor haya tomado sus medidas y no se tenga que deplorar un descenso tan rápido como desastroso.

Elección de simientes

Un agrónomo alemán, Leibscher da una regla para elegir simiente, con la esperanza de mejorar cosecha en 5 á 10 por 100.

El citado agrónomo ha observado que los tallos de trigo que tienen menos nudos dan más grano, y que si se siembra el trigo procedente de los mismos transmiten esta propiedad á su descendencia.

Por lo tanto, un labrador que quiera mejorar su simiente debe escoger en la era los tallos que tengan menos nudos y trillar sus espigas aparte para que sirvan sus granos de simiente.

Los tallos cuyos entrenudos son más largos son los que dan más grano.

La regla no es sólo aplicable al trigo, sino que alcanza al centeno, á la avena y al maíz.

Lo fácil que es comprobar la exactitud de lo indicado es seguramente una razón para que procuren hacerlo los que no quieran seguir sistemas más complicados de formar simientes genealógicas.

CORREO DE HOY

Ultimos Telegramas

Madrid 18, 9'30 m.

Nueva York.—El «Herald» publica un despacho de Washington, en el que se dice que se considera imposible que España reclame una indemnización á Inglaterra y los Estados Unidos por las expediciones filibusteras procedentes de Halifax

(Jamaica) y de los puertos norte americanos, que los Estados Unidos esperan los acontecimientos de Cuba y que se confía en la victoria definitiva de los españoles.

Madrid 18, 12 n.

En un despacho particular de la Habana se dice que, además de esperarse en aquella capital un grande éxito de las operaciones militares en la provincia de Pinar del Rio, se confía mucho en el desaliento y la demoralización que cunde entre los secuaces de Maceo, debido á que, acostumbrados durante las lluvias á vivir en sus campamentos y posiciones atrincheradas, resguardados de la intemperie por los bohíos y disponiendo de los productos de la siembra, y de importantes depósitos de ganado, ahora las columnas les impiden todo sosiego, arrasan los campamentos, les quitan constantemente ganado y talan las siembras. Los núcleos importantes hallan difícilmente medios para su alimentación, llevan consigo gran número de heridos y enfermos y van perdiendo bastantes caballos, sin poder remontar sus jinetes. Muchos de los insurrectos se muestran inclinados á someterse á las autoridades; pero no lo hacen por hallarse cohibidos por el terror.

Créese que Maceo procurará escapar como pueda de la provincia de Pinar del Rio.

El general Weyler se propone avanzar hácia la capital de la provincia, ocupando y defendiendo todos los pasos importantes de las estribaciones de las sierras.

La situación del cabecilla Perico Delgado, que está herido, es desesperada.

El general Pando ha manifestado esta tarde que hasta hoy no había recibido aviso alguno del gobierno respecto á su regreso á Cuba y que espera las órdenes del mismo para cumplirlas en el acto.

Se ha recibido un despacho oficial de Manila, en el que se participa que la partida insurrecta que atacó el pueblo de Santa Cruz y fué rechazada, ha sido nuevamente batida en sus inmediaciones el 16 del actual por el general Aguirre y el teniente coronel Gimenez, causando á los rebeldes 200 bajas en los dos encuentros.

El destacamento de San José, en Bulacan, se defendió bizarramente contra más de 1.000 insurrectos, causándoles muchos muertos y heridos.

El comandante Arteaga marchó en su apoyo, derrotando á los rebeldes, á los que persiguió hasta Hancek, tomando todas sus posiciones y cogiéndoles muchas armas de fuego y blancas y causándoles más de 200 bajas, siendo las nuestras sólo 10 heridos.

El comandante Arteaga recomienda el valeroso comportamiento de las tropas, cuyo entusiasmo crece más cada día.

También se ha recibido un telegrama oficial de la Habana, en el que se consigna que la división del general González Muñoz, avanzando sobre Brujo y Brujito, según las instrucciones del general en jefe, en combinación con media brigada del general Hernández de Velasco, batió en el camino de Rio Hondo y reconocimientos desde ese punto á las partidas de Ibañez y Ducase, tenien-

do 1 capitán y 12 soldados muertos y 19 individuos de tropa heridos.

Siguiendo el día 17 á San Critobal, sostuvo un pequeño combate en el que resultaron 5 heridos más, conduciendo al pueblo varias familias de la sierra, en las que había bastantes hombres.

Las fuerzas enviadas á Rio Hondo, mandadas por el general Bernal, recogieron 12 muertos, que abandonó con armas el enemigo, suponiéndole mayores bajas.

Madrid 19, 12'15 m.

A la apertura de la bolsa de París presentóse el exterior español, flojo, pero después subió rápidamente un por ciento á causa del buen éxito del empréstito, que no se sabía antes por el estado de las líneas telegráficas.

La prensa de París ha aplaudido este acto patriótico de España, así como la prensa inglesa aplaude el patriotismo de nuestra nación.

El «Matin» desea que surjan hombres que eleven la situación de España, después de las ventajas que ha proporcionado el empréstito.

Se desmienten los rumores de que trate de dimitir el Sr. Navarro Reverter.

En los círculos bursátiles se calcula que el prorrateo del empréstito será al rededor del 65 por 100.

Se ha publicado el decreto relativo al empréstito, por el que se admiten cuatrocientos millones de pesetas que ingresarán en el Tesoro de la isla de Cuba las sumas que acuerde.

El Consejo del Banco de España ha comunicado á las sucursales del Banco las disposiciones últimas relativas al empréstito.

Dice el Consejo del Banco que falta la confirmación de 23 provincias, y que hasta ahora asciende á 694 millones 691.500.

Madrid 19, 12'30 m.

Es inexacto que se admitieran al 90 por 100 para el empréstito, obligaciones de Cuba.

También resulta falso que el gobierno negoció con el Banco de España una operación de 50.000.000 con destino á Filipinas.

El señor Castellano desmintió la noticia, añadiendo que el Banco Español Filipino facilitó 10.000.000 de pesos.

El gobierno ha recibido millares de telegramas de felicitación por el éxito del empréstito.

El señor Navarro Reverter ha dado las gracias á los prelados, autoridades, colectividades, altos empleados de Hacienda y demás, que cooperaron al éxito del mismo.

Han salido dos compañías de infantería con dirección á Cádiz. Hoy continuarán las expediciones.

Han celebrado una conferencia para tratar de la Exposición de París de 1900 el señor ministro de Fomento y el señor duque de Sexto.

Se encuentra enfermo de gravedad el actor dramático D. Luis Larra.

Madrid 19, 2 m.

Se ha concedido lo que había pedido el comercio de Barcelona de retrasar la salida del vapor correo hasta el 25 del corriente.

Embarcará dicho vapor con rumbo á Filipinas un batallon de infantería de marina y otro de Ilea.

El correo que saldrá el 5 de diciembre próximo, conducirá más fuerzas.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al día de ayer.

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan de Olivar Barón de las Arenas con asistencia de los concejales Sr. Vinent Víctor, Pons Carreras, Mir, Flaquer Martínez, Gomila y Pons Gomila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

En virtud de lo informado por la Comisión de Policía Urbana en las instancias de D. Lorenzo Gomila Orfila y D. Lorenzo Pons Pons, se acordó autorizarles para que rebajen en tres centímetros la arista del murete de las aceras en la parte correspondiente a las fachadas de las cocheras que tienen establecidas en las calles del Horno y de la Luna, con el objeto de facilitarles el paso de sus respectivos carruajes.

El Sr. Pons Gomila votó porque dicha rebaja se limita a dos centímetros y medio como en el dictamen se propone.

De conformidad por lo informado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de D. Guillermo Pons Alzina, se acordó enajenar el callejón del Molino a precio de tasación y con la obligación de urbanizarle desde luego, debiendo someterse este acuerdo a la sanción de la Junta Municipal.

Se acordó pase a informe de la comisión de Hacienda una instancia de D. Pedro Pons Escudero, Gerente de la razón social Pons Nin y C., en la que solicita se disponga que la Administración de Consumos rebaje los derechos correspondientes al pan que extrae para Villacarlos, San Luis y Llumasanas.

En vista de una comunicación de la Administración Depositaria de Hacienda remitiendo las cédulas personales correspondientes al actual año económico, se acordó nombrar recaudador de ellas a D. Jesús María Sobrido, quien deberá proceder a expedirlas desde luego.

En vista de dos expedientes instruidos contra D. Pedro Carreras Serra y D. Juan Vives Reura, alistados en esta ciudad para el reemplazo del corriente año por haber faltado a la concentración ordenada para su destino a cuerpo, se acordó de conformidad con el dictamen del Sr. Regidor Sindico, declararles prófugos.

Se acordó pase a informe de la comisión de Hacienda una instancia del Administrador del impuesto de Consumos en la que solicita se requiera al Sr. Comandante de Marina conforme a la autorización ya concedida por el Excmo. Sr. Capitan General del departamento de Cartagena, para que permita la tripulación de un bote de la empresa arrendataria que pueda vigilar y perseguir los que dentro del puerto se dedican al mate.

Se acordó dar exacto cumplimiento a lo que se dispone en la circular núm. 3.079 del Sr. Gobernador de la provincia publicada en el Boletín Oficial del 12 del corriente relativa a las medidas higiénicas que deben adoptarse para extinguir la epidemia variolosa.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

A las diez y media de la noche de ayer hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Infanta que habita con su familia nuestro amigo D. Juan Pons Nin.

Seguramente el fuego empezó por los cortinajes que dejó hechos ceniza, quemando luego parte de la tapicería del techo y las paredes y no tomó mayor incremento, gracias a los oportunos auxilios prestados por Cristóbal Alzina quien con verdadero arrojo se aventuró a entrar en la habitación, desalojándola de todos los muebles y consiguiendo apagar el voraz elemento, secundado por el alcalde del barrio Sr. Busquets Castañer.

Aplaudimos el acto realizado por estos Sres. a la par que nos alegramos de que el percance no tuviera peores consecuencias.

De los veinte días que llevamos transcurridos de este mes, diez y siete de ellos ha llovido. Es un dato curioso que demuestra por sí solo cuán surejado de agua debe estar el campo.

El próximo domingo por la noche habrá baile en el casino «El Consey», el cual no dudamos se verá concurrido.

El propio día habrá función en nuestro Teatro Principal, poniéndose en escena el drama en tres actos y un prólogo, celebrado poeta D. José Camprodón titulada «Flor de un día» y el chistoso juguete en un acto «La ciega avaricia».

A las diez y cuarto de esta mañana ha entrado en fondeadero colocándose en el sitio de costumbre, el vapor correo «Menorquin» procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, 20 pasajeros y variada carga.

Mañana como tenemos anunciado tendrá lugar en el casino Unión Republicana la función extraordinaria a beneficio de la viuda del desgraciado Antonio Triay que en unión de su tierna hija perecieron ahogados en las aguas de nuestro puerto, la borrascosa tarde del 20 de Agosto último.

Dado el objeto a que se dedica la función creemos que los republicanos darán otra prueba de sus filantrópicos sentimientos, asistiendo a la función expresada.

Otra vez esta mañana han salido a relucir las mesás propiedad de los cortantes que les sirven para la expendición de asaduras, con motivo de que ha sido abundante el pescado que se ha presentado al mercado, lo cual ha dado margen a que se agotaran las que el arrendatario de los puestos públicos de venta tienen dispuestas para el objeto indicado. Como esto sucede casi a diario y el Alcalde según parece hace oídos de mercader a nuestras insinuaciones, puede resultar que el mejor día los cortantes se nieguen a prestarlas, y en este caso no habrá más remedio que colocar el pescado en tierra sobre el empedrado.

¿Caerá otra vez nuestra advertencia en saco roto, Sr. Alcalde?

Relación de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Menorquin»:

De Barcelona.—Un Capitán de Artillería, Juan Gimerá, Melchor Roche, Antonio Mata, Lorenzo Arguibau, Pedro Fábregas, Juan Casas, Jaime Cufí, José Luñol, Daniel Revert, Juan Ponsetí, un Oficial y dos individuos de tropa.

De Alcudia.—Francisco Gomila, Mateo Sastre, Francisco Molinas, Jorge Perelló, P. Bach y hermano.—Total 20.

1896 Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 21 Sábado

La Presentación de Nuestra Señora y S. Gelasio papa y cf.

Sale el sol a las 6'51.—Pónese a las 4'41.

Luna: sale 4'58 N.—Pónese 8'9 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 20.

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquin» cap. D. Tito Ginart con 22 trips. 20 pas. efectos y la correspondencia.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Gonzalons, Carreras y C.ª

Subasta

El domingo 29 del corriente a las 11 de la mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Gonzalons, Carreras y C.ª, la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente a la calle de San José, perteneciente a la herencia de D. Pedro Vinent y Seguí, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de la finca.

Aviso

Se convoca a los acreedores de doña Francisca Sintes y Roselló a una reunión que tendrá lugar el jueves 26 del corriente, a las tres de la tarde, en el despacho del Notario Don Francisco Andreu.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 19, 5'30 t.

El Consejo presidido por la Regente careció de importancia. No asistió al mismo el general Azcárraga a causa de su enfermedad.

Se ha descubierto en la Habana un centro de recluta para la insurrección.

Han marchado en el «Santander» con destino a Cuba las fuerzas de Saboya y San Fernando.

La Regente ha recibido en audiencia al Ministro de Venezuela.

El general González Muñoz ha regresado a la Habana por enfermo. Le sustituye el general Bernal al mando de su división.

Regreso de Weyler a la Habana

Madrid 20, 10'30 m.

Un telegrama recibido de la Habana confirma que el general Weyler ha regresado a dicha capital.

La columna del brigadier Segura ha tenido un importante combate en Pinar del Río del que todavía no tenemos noticias.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 20, 12'30 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

23.673 Bilbao

5.974 Burriana

6.458 Manresa

15.208 27.616 8.245

14.591 2.352 7.386

17.303 21.759 4.695

26.417 12.254 21.597

27.714 90 14.123

19.802 1.738 20.022

27.568 25.578 6.443

25.927 24.919 4.131

7.432

Cotización Oficial

Madrid 19 Novbre. 4'00 t.

4% interior 62'33

— exterior 73'85

Amortizable 73'40

Cubas 1886 87'20

— 1890 78'00

Banco España 288'30

Tabacalera 205'00

París a la vista 00'00 a 26'25

Londres id. 31'85 a 31'83

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

Extraordinaria función para el sábado 21 del corriente a beneficio de la pobre viuda Catalina Triay que tuvo la desgracia de perder a su esposo y a una tierna hija en la borrascosa tarde del 20 de Agosto último.

En ella tomarán parte las señoras Salvadó y León y los señores Mercadal, Pons, Camps, Pons Mascaró y Olives.

Para fin de fiesta se representará la divertida pieza lírica bilingüe titulada «D. Pere Singlá» dirigida por su autor D. Pablo Fábregues quien desempeñará el papel de protagonista.

Se empezará a las ocho y media.— La Comisión.

Casino El Consey

El próximo domingo se dará un escogido baile en los salones de este casino. La lista de suscripción se halla en poder del Conserje.

Anuncios.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de á 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Recaudación de Cédulas personales

Desde el día 22 del corriente en adelante y horas de 9 de la mañana, á la 1 de la tarde, se expedirán por esta Recaudación, sita en la calle de la Infanta n.º 20 las cédulas personales, correspondientes al actual año económico de 1896-97.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas que están obligadas á proveerse de este documento obligatorio. Mahón 19 Noviembre de 1896.—El Recaudador, Jesús María Sobrido.

Administración de la Aduana de Mahón

El día veinticinco del mes actual á las once de su mañana se procederá en los almacenes de esta aduana, á la venta en pública subasta y por pujas á la llana de los géneros que á continuación se expresan, procedentes de abandono.

LOTE ÚNICO

Dos cajas conteniendo sesenta kilogramos, incluso el peso de las cuatro latas en que está envasado, petróleo refinado de la fábrica de Don Manuel Salas de Palma valoradas en treinta y dos pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, debiendo advertir que no se admitirá postura que no cubra la tasación. Mahón 12 de Noviembre de 1896.—El Administrador.—Juan Roldan.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latin, español, francés, inglés é italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver. Informarán en esta imprenta y en el número 16, Cuesta de Deyá.

CARNE LÍQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DR. VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893. EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc. y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. El que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizé de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1893. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizé, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anejando el valor.

ALMANAQUES PARA 1897

Se ha recibido una elegante y escogida colección, tanto religiosos como profanos, en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

Cupones Cuba Exterior Interior y Amortizable Vencimiento 1 Enero 1897 Se compran con bonificación en el Cambio Mahonés. 12 Infanta 12

Abrigos y paraguas Impermeables «Pousted» Especialidad para marinos y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO Calle Castillo 72 Horas de consulta, de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

D. Pedro Massanet, Profesor Veterinario ofrece sus servicios al público, calle Puente del Castillo n.º 10—Mahón.

Para vender ó alquilar Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para vender Lo está una casa calle de Santa Cecilia. Para informes Gracia 162. Lo está la casa calle de San Jaime n.º 67. También lo está otra, calle de los Erailles n.º 21. Informarán en la última de las citadas casas.

ADVERTENCIA

Está en preparación el Almanaque de LAS NOTICIAS que este diario regala á sus abonados en el mes de diciembre. Se compone de artículos y poesías de los más distinguidos escritores, y preciosos fotograbados, debidos al lápiz de conocidos dibujantes. Contiene también el

Almanaque de LAS NOTICIAS multitud de datos y recetas útiles á las familias y una guía detallada de las calles de Barcelona y su ensanche.

El precio de este almanaque para los no suscriptores, es de una peseta, y gratis para los que se suscriban al diario durante el mes de noviembre.

Se admiten suscripciones y pedidos en casa del corresponsal en Menorca.

D. Juan Espí, Arravaleta 12, A. Mahón, 10, 12, 14, 15, 16, 21.

Se alquila

el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria. Informará D. Juan Gualons, calle del Horno n.º 25 y medio.

La casa número 18, Cuesta de Deyá Informarán en el número 16.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo.

Informes calle Deyá n.º 16A.

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel n.º 15.

Se arrienda en Benifadet una bodega con sus enseres. Informarán Plaza del Retiro n.º 2.

Dinero Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen 46, y Cuesta de Deyá 16.—Mahón.

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS 12—CALLE INFANTA—12 (Frente calle Anunciay)

Dinero Se presta sobre papel del Estado y valores que se coticen en Bolsa.

Dinero Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo á la tasación.

Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas, y oro viejo.

CAMBIO MAHONÉS

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Far-

macia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, fofedda de san gró de carne de las encías, furunciones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.